

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Jueves 23 de Abril de 1874.

Número 4229.

## PARTE OFICIAL.

Día 19 de Abril.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes noticias relativas á la insurrección carlista:

«Provincias Vascongadas y Navarra. — El general en jefe del ejército del Norte, participa que ayer empezó á mejorar el tiempo; aunque nublado. Se habían presentado á indulto un sargento segundo, un cabo, un cadete y diez individuos más.»

El gobernador militar de Santander da también conocimiento de que el estado del mar era bueno y había permitido el movimiento de buques.

Cataluña. — El general en jefe manifestó que las facciones Miret y Tristany habían atacado á Berga, siendo rechazadas.

Las demás noticias referentes á la insurrección carlista carecen de interés.»

Hoy publica el periódico oficial el decreto nombrando jefe de administración de segunda clase, ordenador de pagos de la isla de Cuba, á D. Juan de la Cruz Martínez, ex diputado á Cortes.

Se ha dispuesto que durante la ausencia de D. Vicente Romero y Girón, se encargue interinamente del despacho de la secretaría del ministerio de Gracia y Justicia, D. José Gallego Díaz, director general de los registros civil y de la propiedad y del notariado.

Hoy empieza á publicar la «Gaceta» la «Memoria justificativa del proyecto de división judicial del territorio que comprende la audiencia de Cáceres, formado por la comisión de división territorial de España en lo judicial.»

Como habíamos anunciado, hoy aparece en la «Gaceta» la orden del ministerio de Hacienda, disponiendo que desde el primer sorteo de mayo próximo deje de imponerse en los billetes de lotería el sello de diez céntimos, y que el tipo de ganancias abonables sea el 73 por 100, en vez del 75 que rige en la actualidad.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 19 de Abril de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

La política ofrece tan poco interés

## FOLLETIN. 13

### EL AMOR Y EL INTERES.

Novela de Costumbres,

por

MEFISTOFELLES

XIII.

DE VUELTA Á ESPAÑA.

(CONTINUACION.)

Nuevamente se acordó de Lola, y después de descansar breves momentos, empezó á vestirse quitándose la ropa que había traído en el camino.

Empazó á peinarse y al mirarse en el espejo vió las huellas que demostraba su semblante, del sufrimiento del alma.

Abrió una pequeña caja, sacó y encendió un tabaco, y salió á la calle, con ánimo de averiguar la causa de la determinación de la Srta. de Guzman.

Cuando volvió á su casa, ya sabía que

estos días que ni ayer ni hoy ha habido consejo de ministros. Además como no han empezado aun las operaciones activas en el Norte tampoco se tienen noticias interesantes de la guerra. En el consejo de generales que se verificó ayer debió convenirse el plan de ataque para llegar á Bilbao. El tiempo ha mejorado bastante y los soldados se ocupan estos días en componer los desperfectos ocasionados por el temporal en el campamento.

En la polémica que se esperaba entre los jefes republicanos con motivo de la publicación del folleto del Sr. Pi y Margall no se verificará ya porque este folleto ha sido recogido por orden de la autoridad y no es probable que el Sr. Pi siga la publicación de los demás cuadernos mientras no varien las circunstancias.

Por telégrafo se sabe que en la Tesorería de Manila se ha descubierto un desfallo de cinco millones de reales y que el tesoro que era el ex-diputado federal Sr. Noguera está preso.

El nuevo periódico republicano *El Tribuno* será propiedad del Sr. Carvajal y desde luego romperá con la doctrina federal. El Sr. Carvajal tiene desde hace tiempo este propósito y entre los ex-ministros del gabinete Castelar es quien está más cerca de la situación. El Sr. Castelar no quiere que haya mas escisiones en el partido republicano que las creadas ya por las circunstancias, en la prevision de que se necesitan todas las fuerzas liberales para vencer al carlismo.

Entre los directores de *El Imparcial* y de *La Bandera Española* hay un lance de honor pendiente por consecuencia de una polémica entre ambos periódicos.

L. N.

## SOMOS HERMANOS.

El sentimentalismo en política es muchas veces ridículo, por lo regular absurdo, siempre pernicioso. Es una especie de contrato leonino en que hay un burlador y muchos burlados; un negocio en que las partes contratantes una pone el dinero y la industria con el riesgo de las pérdidas y nunca percibe las ganancias, mientras que la otra aporta como capital, frases y lágrimas, nada arriesga y siempre gana.

Fernando había sido el que le había arrebatado el amor de Lola, y por tal causa no volvió más á dirigirle la palabra.

XIV.

### UNA RECEPCION.

Era el cumple años de Margarita.

Con este motivo se había invitado á los amigos de la familia para el baile que para la noche se proyectaba.

Las estancias estaban en esta espléndidamente iluminadas, brillando al reflejo de las arañas y candelabros, sus adornos de oro y seda y sus delicados muebles.

En el comedor se tenía preparado el «buffet» y Margarita y su mamá se dirigían á recibir á los convidados, haciendo los honores con su amabilidad incomparable, con su buen tono natural.

La concurrencia que llenaba los salones era tan escogida como numerosa; igualmente existían muchas eminencias del sexo fuerte, que las mas bellas damas cortesanas, estas últimas descotadas y de manga corta.

Y si la sensiblería en los asuntos privados puede ser hasta meritoria, porque cada cual es dueño de comprometer su dinero, aplicada á la cosa pública es estúpida y aun criminal, porque se trata de los intereses patrios de que los gobernantes son simples administradores, y cuya responsabilidad por su mala gestión les alcanza.

Un acreedor perdonando las deudas, un combatiente dando la mano al enemigo particular suyo por el derribado y vencido, un abofeteado poniendo la otra mejilla al abofeteador son sublimes porque observan la doctrina practicada por Jesucristo; pero un ministro regalando el dinero del Erario, un general mandando suspender una carga de caballería ó dejando de hacer prisioneros por caridad hacia el enemigo, un hombre de Estado recibiendo resignadamente un insulto de otra nación, en vez de ser generosos, caritativos y humildes, serían unos estúpidos ó unos malvados indignos de regir un Estado, porque el dinero que regalaban no era suyo y la generosidad que ejercían costaba la sangre de sus conciudadanos y la honra que comprometían era la honra de la nación.

Tal vez por eso se ha dicho que la política no tiene entrañas, porque no debe tenerlas, porque no es conveniente que las tenga.

En las luchas civiles el enemigo vencido, aunque tenga el corazón lleno de odio, tiene siempre una frase en la boca: «Somos hermanos.» Eso se dijo en Vergara, eso se dijo en Cataluña el año 49, eso se dijo en Amoravieta, eso se dirá siempre, sin que la palabra signifique mas ni sea otra cosa que una estratagema para salir de un mal paso.

Los carlistas y los liberales *somos hermanos*; así al menos se dijo en Agosto de 1839; pero esos hermanos nuestros se alzaron en armas el año 1848, y después de saquear pueblos y de fusilar á sus habitantes y de obligarnos á tener 70 batallones y 40 escuadrones depusieron las armas mediante el reconocimiento de grados y el abono de muchos millones.

*Somos hermanos*; pero esta fraternidad no quitó para que en 1854 se levantasen en el Maestrazgo en nom-

La orquesta ejecutó música nueva y escogida perpetrándose bastantes walses y rigodones; Adolfo vestía elegantemente un traje negro y Margarita reunía en el suyo sencillez, riqueza, gusto y elegancia, todas cosas que hacia de ella una criatura celestial.

Todos sus adornos eran un vestido azul de última novedad, con flores naturales, sujetas á sus cabellos de oro, con alfileres de un solo brillante.

Su cabeza era un verdadero «chef d'œuvre» en los abundantes bucles había colocados hasta dos docenas de floracillas de azahar, sujetas cada una por un pequeño brillante, clavado en la corola de la flor respectiva, revistiendo á la hermosa cabeza de Margarita de algo tan suave, tan angelical que hacia irresistible á aquella admirable belleza, la que sin embargo estaba revestida de un ligero tinte de tristeza, como si una secreta penumbra su semblante.

Adolfo fué su pareja en el baile, y como el sol que rápidamente disipa las nubes la compañía del joven á su prima, auyentó del semblante de esta en ese tiempo las som-

bras de Carlos VI, como antes se levantaron en favor de Carlos V.

*Somos hermanos*; pero estos nuestros hermanos, acechando la ocasión en que la flor de nuestro ejército combatía al otro lado del Estrecho en pró de la honra de España, intentaron en San Carlos de la Rápida clavarnos fraternalmente el puñal por la espalda.

*Somos hermanos*; pero en 1869 y en 1870 y en 1872 estos cariñosos hermanos se insurreccionaron con la bandera de Carlos VII lo mismo que se habían insurreccionado antes con las de Carlos V y Carlos VI.

*Somos hermanos*; sólo que ellos tienen el derecho de primogenitura dentro de la colectividad nacional: al paso que son los *hereus* y los mayores, nosotros nos vemos reducidos al triste papel de segundones. En esta especie de feudalismo establecido y tolerado en nombre de no sabemos qué principio de equidad ni de justicia, ellos son sólo los nobles y nosotros los pecheros; ellos los señores y nosotros los siervos de la gleba: trabajamos para que ellos tengan instrucción pública, policía, administración, ejército gratis, lo cual no quita para que estos buenos hermanos quieran imponernos además sus añejas ideas y sus rancias preocupaciones.

*Somos hermanos*; pues ¿no hemos de serlo? Si alguno lo duda, que vuelva los ojos á Somorrostro, y verá aquellas montañas rojas con la sangre vertida en nombre de esa fraternidad; que torne la vista á Cataluña, á Valencia, á la Mancha, á Asturias, á Aragon, y verá como se roba, y se asesina, y se incendia lo mas fraternalmente posible.

Porque *somos hermanos*, se mantiene la nación en pié de guerra y todos los hombres útiles y hasta los que todavía no son hombres, sobre las armas: los campos están talados ó incultos, el Tesoro exhausto, el crédito público perdido.

El país ha hecho un gran esfuerzo, dando su último real y todos sus hijos; en el Norte se han formado tres poderosos ejércitos que irán á Bilbao, si quiera dejen por el camino un ancho reguero de sangre; y cuando hayamos triunfado á costa de terribles hecatom-

bras del disgusto profundo que la había consumido.

Pronto aquellas volvían á aparecer por efecto de la ausencia é indiferencia de Casas, y en vano los padres de la doncella buscaban remedio para aquella dolencia del espíritu, que no se encontraba definida en los libros de la ciencia médica.

XV.

### NAVEGAR CON MUSICA.

Lola y su padre habían ido á Alicante á tomar los baños de mar.

Fernando los acompañaba.

Sus relaciones se había estrechado cada vez mas y así le fué permitido á Manzanares acompañarlos á aquella escursión.

Un mes permanecieron en aquella capital, y después antes de regresar á Madrid pensaron visitar algunas otras poblaciones.

Efectivamente lo hicieron así, llamando mucho la atención en todas ellas la belleza de la Sta. de Guzman.

(Continuará.)



bes y cruentos sacrificios, no faltará quien pronuncie la palabra sacramental *somos hermanos*, y nos abrazaremos todos; los triunfadores quedarán arruinados y los vencidos continuarán siendo los hijos predilectos, y ya no volveremos á tener guerra civil... hasta el año que viene.

No conocemos ningún juego en que se gane siempre y nunca se pierde.

En todos los países del mundo se caza á las fieras, y cuando se las ha cogido se las extirpa.

(El Gobierno.)

LA GUERRA CIVIL.

Mejorado el tiempo en el Norte y abonanzada la mar, ha recuperado el campamento la animación, consiguiendo á tan gran conjunto de fuerzas, á la reanudación de los trabajos, á la ejecución de los movimientos, á todo lo que imprime la vida á las grandes masas preparadas á dar la muerte en fratricida lucha.

Da cuenta el general en jefe de que continúan las presentaciones de carlistas á indulto, y como no son individuales sino colectivas, merecen llamar la atención y fijarse en un suceso que demuestra cuando menos la propensión que hay en muchos á abandonar aquellas filas. Si son estos de los reclutados forzosamente, irán aprovechando la ocasión para dejar una causa con la que no están identificados, y si son de los que se han presentado, si no voluntarios, obedientes, es mayor la importancia y debe concederse algún origen.

Ya hemos manifestado mas de una vez los que existen, las causas que pueden dar excelentes resultados, si con habilidad se explotan, y es fácil el hacerlo. En la pasada guerra se empleó este medio, aunque no de la mejor manera, y á veces poco dignamente, y la indignidad no la emplearemos ni recomendaremos ni aun contra los enemigos en guerra. Las causas nobles jamás deben apelar á torpes medios. Pero los hay dignos y lícitos, y solo á ellos nos referimos.

No se olvide, sin embargo, que á los vascongados hay que hablarles en vascuence, y no es el mismo el de Vizcaya que el de Guipúzcoa; que hay fibras en su corazón á las que se puede tocar con grande éxito; es cuestión de habilidad y de conocer el país ó mas bien á sus pobladores; y sin aplicación de ninguna especie, ni ceder en la guerra, antes y después de la pelea, en todas ocasiones pueden emplearse los medios que el patriotismo aconseja y la humanidad exige para apresurar el término de una lucha que, sobre ser la mayor de las calamidades, diezma á los españoles y arruina á la patria.

Ayer nos ocupamos de la deplorable situación de Cataluña, y hoy vemos que Miret y Tristany con su gente habían atacado nuevamente á Berga; cuya posesión tanto codician. Aspiran ya á tener una plaza fuerte, y la posición de Berga, el último baluarte que tuvieron en la pasada guerra, estimula su deseo y lleva allí sus fuerzas. Establecieron el bloque sin impedimento alguno, sitiaron la villa tranquilamente, y aunque sus defensores no contarán mucho seguramente con los habitantes, se han bastado ellos solos, y no son muy numerosos, para rechazar á los sitiadores.

No se dice si se ha rechazado algún ataque ó asalto, ó si se ha levantado el cerro; es de presumir lo primero por insuficientes las fuerzas sitiadas para batir á las sitiadoras, y la naturaleza del terreno. Si los carlistas

han escogido bien el suyo, como es de suponer, una división ó más de una columna serán necesarias para batirles; tratándose sólo de salvar á Berga, puede auxiliarla y abastecerla una columna.

En cuanto á su conquista, no es posible mientras la guarnición no hiciera lo que el año pasado; pero tales sucesos no se repiten con frecuencia, y el capitán general de Cataluña no puede desatender una plaza que es la llave del Principado catalán, por el punto de la frontera donde está situada, en la falda de los Bijos Pirineos. Está arrullada, tiene buenas defensas, y no dudamos se dé á la conservación de Berga la importancia que tiene.

Aunque la *Gaceta* no lo publica, periódicos y cartas de Cataluña dan cuenta de otros hechos de armas en la provincia de Tarragona, además del de Torredembarra y Alforja de que ayer tratamos. El cura de Prades, sorprendido con algunas bajas en la Selva, corrió á Albiol, donde fué de nuevo atacado, y siguió el brigadier Salamanca persiguiéndole. Estos carlistas serían los que atacaron á Alforja, y bajaban sin duda por el camino que supusimos hacía Reus, al hacerlos frente ubieron á Albiol, y de aquí habrán seguido hacía Montblanch; es su terreno.

Leemos en *El Eco de Cartagena*:  
RUMORES FALSOS.

Lo hemos dicho, y no cesaremos de repetirlo. En Cartagena no es posible que el imperio de la demagogia pueda alzarse de nuevo.

Son tan recientes y tan terribles las heridas habidas en el seno de esta ciudad desventurada, que creemos inútiles cuantos esfuerzos pudieran hacerse, para conseguir una nueva época de cantonalismo.

Y no es ciertamente porque el pueblo sensato, haya hecho guerra sin tregua á los actores de su ruina, pues todavía cruzan nuestras calles, y recorren los campos hombres, que si no dirigieron al movimiento, contribuyeron con sus fuerzas, á sostener el estado anárquico, en que por espacio de seis meses se ha agitado Cartagena.

Es absurdo cuanto se diga de movimiento cantonal; son completamente falsos estos rumores que por Madrid circulan y aun cuando es cierto que la intranquilidad vive aun en muchos corazones, reconoce como única causa el que dentro de estos muros existen actualmente multitud de presos, cuyos antecedentes son de todos conocidos y que aun cuando guardan el mas completo orden y no hay motivo fundado para temer de ellos nuevas insurrecciones, no es esto bastante á imponer sosiego á los que acaban de atravesar un periodo sangriento que no puede separarse de sus imaginaciones.

Esté tranquilo el resto del país respecto á Cartagena, que si aquí se pretendiese volver de nuevo cosas que murieron para siempre, no habría un solo cartagenero que dejase de acudir á salvar su honra, su dignidad y sus sagrados intereses.

Tenemos la completa seguridad de que no hay ni puede haber quien pretenda traer modernas calamidades; nos consta que no existen ya entre nosotros aquellos que por la fuerza querían convertir á la humanidad en una familia, y estamos persuadidos de ello; pero sin embargo, si nuevos hechos vinieran á demostrarnos lo contrario, si viéramos indicios de complicaciones mas ó menos graves, seríamos los primeros en avisar lealmente de lo que ocurrir pudiera y los primeros tambien en prepararnos para defender nuestros hogares y nuestras vidas.

El pueblo de Cartagena, vive hoy confiado por completo en sus autoridades

civil y militar; pero aun cuando estas variaran y perdieran la confianza de que son objeto, no por esto el pueblo se abandonaría dejándose llevar por mentidas promesas y falsas predicciones.

Esos manifiestos y esas vergonzosas hojas que los prohombres del cantonalismo publican, pretendiendo arrojar lejos de sí, el manto de ignominia, que el país todo puso sobre sus hombros, no son mas que expansiones de espíritu, que á nada conducen ni á nada tampoco pueden conducir.

No haya cuidado ninguno por esta ciudad. Nada sucede, ni nada tampoco puede suceder: todos los cartageneros continuamos en nuestra tarea de hacer paz, orden, tranquilidad y reposo.

NOTICIAS GENERALES.

De Londres escriben que la marina inglesa de guerra contará para el año de 1874 con 28.923 marineros y cabos y sargentos; con 1.461 oficiales, comprendiendo en este número á los aspirantes; con 2.914 oficiales en comisión; con 142 subtenientes en comisión, y 7.000 grumetes y 4.300 guarda-costas.

La escuadra de las Indias tiene á su servicio 1.200 marineros y grumetes.

Añadiendo á los anteriores guarismos 14.000 soldados de marina, se ve que la escuadra inglesa se compone de 60.000 hombres, los cuales cuestan al Estado la cantidad de 6.068.925 francos.

Las Cámaras han votado para el año económico de 1874 un presupuesto de 254.487.125 francos, el cual, comparado con el año anterior, presenta un aumento de 707.400 francos, que se destinarán á mejorar los salarios de los trabajadores y á practicar las reparaciones de toda clase que exige gran número de buques.

La prensa de Bruselas ha publicado un telegrama de San Pedro Avanto, fecha 9, diciendo que el general Serrano, por conducto de Elfo, hizo proposiciones de arreglo á D. Carlos y que éste las rechazó.

No se puede faltar á la verdad con mas frescura.

Un periódico asegura que el comandante general de la provincia de Tarragona se ha dirigido á la empresa de la línea férrea de Tarragona Lérida manifestándole que si en bravo plazo no restablece el movimiento en el trayecto de Reus á Vizeya, lo hará por sus mismos medios adoptados en el de Farrogoná á Reus, es decir, incautándose de dicho trozo de vía y sirviéndolo con individuos de tropa.

En uno de los últimos Consejos de ministros se ha acordado una indemnización de 5.000 duros á las familias de los siete súbditos ingleses que perecieron en las aguas de Santander por salvar los naufragos del bergantín español *Nueva Union*.

Apenas llegado al campamento, el general Topete celebró una conferencia con el señor duque de la Torre, cuya duración fué *La Epoca* en tres horas.

El Sr. Mosquera, ministro de Fomento, ha dirigido una carta al ayuntamiento de Orense dando algunas explicaciones acerca de los motivos que le impulsaron á decretar la prórroga otorgada á las compañías de ferro-carriles de aquel país.

En el campamento del Norte se ocupan hoy en recomponer los desperfectos causados por el temporal, á fin de continuar las operaciones, lo que creemos se verificará dentro de breves días.

En El Haya se han recibido nuevas de Penang del 10 del corriente. Los holandeses habían levantado el bloque de varios puertos del país de Atchin, declarándolos abiertos para el comercio.

Acerca del estado de la campaña, no se dice una palabra.

Las últimas lluvias han mejorado la situación en algunas provincias, pero Extremadura no ha disfrutado de es-beneficio, ni tampoco una gran parte de Castilla. En Extremadura, las nubes que ofrecían abundante lluvia han sido bar-

ridas por los vientos huracanados que han hecho grandísimo daño. Dehesas enteras han quedado descuajadas, arrancando el viento encinas seculares. Algunos propietarios han quedado arruinados, y otros han sufrido pérdidas de mucha consideración.

Se ha expedido por el ministerio de la Guerra una circular á los capitanes generales y directores de las armas é institutos del ejército, referente al restablecimiento del cuerpo de escuadras de Cataluña.

En el vapor *América* que, según ya hemos dicho, ha naufragado en su viaje de los Estados-Unidos á Europa, venia como pasajero el presidente de la Audiencia de la Habana, el cual parece que se ha salvado.

El miércoles por la mañana se presentó en el pueblo de Liérganes una partida carlista de mas de 20 hombres exigiendo gran cantidad de raciones y trece mil reales, para lo cual prendieron á tres vecinos que habían de ir casa por casa escollados por carlistas para recaudar dicha suma, mientras el resto de la partida recogía raciones. Tenían ya reunidas siete ó ocho vacas, cuando la detención de un tiro de fusil á la entrada del pueblo los puso en precipitada fuga, abandonando pueblo, vacas y rehenes.

No había transcurrido un cuarto de hora, cuando entró en el pueblo una columna de carabineros que, enterada de lo sucedido, emprendió tambien con la mayor ligereza la persecución de los carlistas, internándose por el monte á donde se habían dirigido.

Esta columna, que tan oportunamente se presentó en Liérganes, operaba en combinación con otra que había salido de la Cabala al mando del coronel Sr. Guzman, jefe de toda la fuerza, que apenas llegaba á dos compañías, y que tomando la carretera de Alisas pasó por Fuente de las Varas á caer sobre el pueblo de Rioño, donde se encontraba el cabecilla Víctor Hermosa con su partida.

Sorprendida ésta por haberle cortado la retirada con gran acierto, decidió defenderse; pero el arrojó de los carabineros fué tal, que mataron al cabecilla, hirieron á otro, haciendo 6 ó 8 prisioneros.

Dice *El Imparcial*, A las dos y media de la madrugada se han recibido en Madrid noticias directas del campamento de San Martín.

El general señor duque de la Torre, en telegrama llegado á dicha hora, participa que desde ayer, y aunque permanencia el cielo cubierto, había mejorado el tiempo.

Se habían presentado solicitando indulto, procedentes de las filas carlistas, un sargento segundo, un cabo, un cadete y 10 soldados.

La diputación de Orense ha votado un donativo de 4.000 duros con destino á los gastos de la guerra.

El día 16 llegaron á Orense algunas fuerzas de infantería y caballería destinadas de guarnición á dicha ciudad.

Ha fallecido en Sevilla el Excmo. señor D. Pedro de Ugarte y Espatza, brigadier exento de servicio y persona muy relacionada en aquella capital, donde residió mucho tiempo como gobernador del castillo de San Sebastián.

El ministro de Marina, Sr. Topete ha llegado ya al campamento de San Martín.

Hace dos días que fué atacado nuevamente por los carlistas el destacamento de Alforja y también de nuevo han sido vigorosamente rechazados con algunas pérdidas.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea del temporal tan duro que estos días ha reinado en la costa cantábrica, baste decir que en los catorce años que hace se estableció la empresa de vapores-córricos de Cuba, solo el 15 del actual se le ha prohibido darse á la mar por haber cerrado el puerto la autoridad de marina del mismo.

Por el inspector del distrito de la Audiencia de Madrid han sido recogidos 140 ejemplares, del primer cuaderno de la

obra de 1873,

El que ur destin aquell groño

Ha repubi en el

Mu que su Ferna aban

Las reuñ enérgi rosos ( causac

En gurila próxim

La blicanc cado p de algu los her

Ha Bomba inglés

PAI

Ase agrega exterie señor (

En ha diri deca: ar ha cont res pe: frances: salga d

El r lament tes:

Ing lina:

Gas Sel el azú: los par ub pen libras e

El ti copden (8.400 r austria

Qu tarde u dia con en un b Tras es un a

«En que se l herida r agracia de un p al prime damo, to la pel trabajo lio con siguien

P q d le

Nov teca fest editores aumen: de Kock ameno y autor. A boyano e mente t Los pedi ro, Rubi Defu la capita



obra del Sr. P. y Margall, *República de 1873, apuntes para su historia.*

El Eco de Cartagena tiene entendido que uno de los batallones de infantería destinados por el gobierno á guarnecer aquella plaza es el de la reserva de Logroño.

Han sido puestos en libertad los presos republicanos que se hallaban detenidos en el cuartel de San Agustín de Badajoz.

Muy alivia lo ya de la grave lesión que sufrió el día 27 el general Sr. don Fernando Primo de Rivera, en breve abandonará su residencia de Somorrostro para ir á Madrid.

Las facciones de Miret y Tristany reunidas han atacado á Bergea, siendo enérgicamente rechazadas por los valerosos defensores de la plaza, que les han causado grandes pérdidas.

En cartas del Norte se expresa la seguridad de que en los primeros días del próximo Mayo, Bilbao habrá sido salvado.

La Junta directiva del Centro republicano instructivo de Valencia, ha dedicado por ahora 600 rs. para la compra de algunos objetos que se destinarán á los heridos del ejército del Norte.

Hallgado al Ferrol, procedente de Bombay, el vapor transporte de guerra inglés *Cocodrilo*.

**PARTES TELEGRAFICAS.**

Berlin 17 (tarde).

Asegúrase que el conde de Hatzfeld, agregado del ministerio de relaciones exteriores, reemplazará en Madrid al señor Canitz, que irá al Haya.

En una carta que M. Luessen Brun ha dirigido á los periódicos legitimistas, declara que el voto del 20 de Noviembre ha conferido al duque de Magenta poderes personales, y que los legitimistas franceses velarán para que el poder no salga de sus leales manos.

Londres, 18.

El presupuesto presentado en el Parlamento inglés arroja las cifras siguientes:

Ingresos, 78 millones de libras esterlinas

Gastos 72 y medio millones.

Se han suprimido los derechos sobre el azúcar. El impuesto sobre la renta de los particulares ha sufrido la rebaja de un penique. Queda un sobrante de 462000 libras esterlinas

Berlin 18.

El tribunal prusiano de Ratibor ha condenado á una multa de 600 thalers (8400 rs.) al príncipe Olmutz, arzobispo austriaco.

**GACETILLAS.**

**Que se confundan.**—Anteayer tarde una marquesita del escobón sacudida con la mayor naturalidad una estera en un balcón de la calle de Ricardos.

Traslado á quien corresponda, pues es un abuso que debe corregirse.

**«Lecmos en el «Aviso» de Santander.**

«En nuestro número anterior dijimos que se haya curándose en el Asilo, de su herida recibida en campaña, el afez agraciado con la petaca de plata, regalo de un poeta pobre, ofrecida de antemano al primero que subiese al reducido de Galdames; y debimos añadir que hemos visto la petaca, que es sobre dorada y de un trabajo muy lindo. Enviósele un papelito con unas iniciales litografiadas y la siguiente quintilla:

De un poeta liberal:  
Para el primer oficial  
que caiga herido en la brecha,  
desde la cual nos acecha  
la canalla.....»

**Novela interesante.**—La Biblioteca festiva que publican los conocidos editores Medina y Navarro, acaba de aumentarse con un nuevo libro de Paul de Kock. Titúlase *La Baronesa*, y es tan ameno y divertido como todos los de este autor. A esta obra seguirá *Andrés el Saboyano* que está en prensa, y sucesivamente todas las demás de Paul de Kock. Los pedidos, á los Sres. Medina y Navarro, Rubio, 25, Madrid.

**Defunción.**—Anteayer falleció en esta capital el Sr. D. Joaquín Martínez Mori-

la, coronel comandante de la guardia civil, primer jefe de la comandancia de Huesca, persona bastante conocida en esta población.

Reciba su desconsolada familia la expresión de nuestro sentimiento por tan sensible pérdida.

**Revista europea.**—El número 8 que acaba de ver la luz de esta publicación es tan interesante como los anteriores: contiene un estudio sobre el principio vital y el movimiento filosófico, por M. T. Ribot; un artículo acerca de los progresos modernos de las industrias químicas, por M. Aimé Girard, profesor del Conservatorio de artes y oficios de París; el capítulo III de la obra de Cruzada Villamil: *Rubens; diplomático español*; una carta de Monseñor Dupanloup, obispo de Orleans, sobre las *Profecías modernas*; la continuación de la *Natacha*, y los Boletines de ciencias y artes, de las Academias y de bibliografía: Medina y Navarro, editores, Rubio 25, Madrid.

**Las mayas.**—Sería muy conveniente que el Sr. Alcalde ordenase á los municipales prohibiesen tanta *maya* como aparece los días festivos en la tarde en todas ó la mayor parte de las esquinas de las calles, pues además de que molestan á los transeúntes de una manera extraordinaria, rechaza también la cultura tales espectáculos propios tan solo de pueblos anticuados y de países pocos entrados en las vías de la moderna civilización.

Véanse si no, cómo han desaparecido en todas las capitales, como esperamos pase en Almería al mandar el señor Alcalde terminantemente á sus dependientes no permitan semejantes abusos y costumbres impropios de estos tiempos.

**Estos si que son apuros!**

¡Ay, lectores, cuánto sufre el que tiene que escribir la seccion de gacetillas, y no sabe que decir! Nada ocurre, nada pasa que se pueda referir, falta asunto y no hay remedio es preciso discurrir. Si uno miente, ya le tratan de embustero baladí, y aquilatan y deprimen su escasísimo majin. Si relata formalmente que ha volado un javalí ó refiere que en la playa han pescado un cuerpo espin, todos, todos se complacen en ajar al infeliz, que asegura que es muy cierto lo que nadie quiere oír. Si señala algun abuso que se deba corregir, se critica el suelticillo y el abuso queda allí. Si á las hembras se dirige, al pulsar su bandolín, le creen mas enamorado, que su Jimena del Cid. Si se calla y nada dice, el periódico da esplin. Si refiere lo que sabe, es insulto y baladí. Y si ataca los depósitos, el alcalde dice así: Habla tú, que no hay peor sordo que aquel que no quiere oír. Vaya al diablo tal tormento... ya no quiero discurrir; he llenado una cuartilla; hago un punto y ceso aquí.

**Para que percibau una cantidad de bastante consideracion se desea saber el paradero de los herederos de D. Tomas Martinez Tello. Informarán en esta redaccion.**

**Apaga y vámonos.**—Entre las docienta setenta y una composiciones literarias presentadas para optar al premio ofrecido por el director propietario de *La Ilustracion Española y Americana*, el jurado á quienes han sido sometidas, no ha encontrado ni una sola digna de ser premiada.

«O los señores que forman el jurado han sido demasiado severos, pues no nos atrevemos á creerles incompetentes, ó hay docientos setenta y un escritores que deben dejar la pluma y... meterse á académicos.»

**Suceso horrible.**—En una de las poblacion s más conocidas de los alrededores de París, en Grosbois, se presencié hace pocos dias un tristísimo acontecimiento.

Se iba á dar sepultura á una criatura de siete años, muerta la víspera, y su

madre afligida seguía llorando detras del ataúd que el padre llevaba debajo del brazo.

Llegaron al cementerio donde estaba abierta la fosa desde la mañana. De repente, y en ocasion en que iban á depositar la caja, se oyó un leve ruido en el interior, como si fuese un gemido.

—Mi Dios, ¡exclamó la madre; mi hijo vive... está vivo; ¡se ha salvado!

Arranca el padre precipitadamente la tapa y vieron con asombro que el niño movía los bracitos debajo de la mortaja, y agitaba los labios. La madre se precipita, le toma en sus brazos y le cubre de besos. El niño hace algunos movimientos, despues se estremece, deja caer la cabecita... y muere.

La desconsolada madre retrocede unos pasos con la vista espantada; la cara convulsivamente demutada y cae desvanecida sin haber abandonado el cadáver, en cuyo momento se le arrancan de sus brazos y le dan sepultura.

El estado de la pobre mujer, segun dicen, es desesperado, y si no muere, quedará loca.

**Santo del día.**

Juésves 23.—San Jorge, mr. Sale el sol á las 5<sup>h</sup> 13 de la m. Pónese á las 6<sup>h</sup> 44 tarde. Sale la luna á las 9<sup>h</sup> 46 m. Pónese á las 12<sup>h</sup> 47 n.

**Efemérides.**

1616. Muere en Madrid Miguel Cervantes Saavedra.

**Alcaldía.—Arbitrios Municipales.**

Recaudado en el día 22.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	134	44
Id. del Puerto.	360	11
Id. de la Vega.	131	31
Total.	625	86

Almería 22 de Abril de 1874. Barroeta.

**Registro civil.**

Inscripciones del día 20 de Abril.

Casados.	1
Nacidos.—Varones.	4
Id.—Hembras.	1
Fallecidos.—Hombres.	2
Id.—Mujeres.	2
Id.—Párvulos	1

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer De Cartagena, vapor Cifuentes, capitán Antonio Menendez.

De Gibraltar, goleta Osseo, capitán B. Lourg, con duelas y petróleo.

De Adra, laud española San Juan, patron José Martín Tomateo.

**Buques despachados.**

Para Motril, laud Francisco Javire, patron Alfonso Soles, en lastre.

**PRECIOS DE MERCADO al por mayor.**

Harina de primera de 20 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id. del país de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

**PRECIOS DEL MERCADO al por menor.**

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 2 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

**PRECIOS DE GRANOS.**

Trigo de 50 á 54 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maíz de 29 á 30.—

**DATILES FRESCOS DE BARBERIA.**

En el establecimiento de D. Francisco Felices, Tiendas 4, se ha recibido dicho artículo.

Tambien se ha recibido almidon real inglés de arroz blanco y azuleado.

**VENTA DE FINCAS.**

Se venden varias fincas situadas término de Gergal, Provincia de Almería.

Un jardin en dicho pueblo de Gergal cerrado de tapia, que ocupa un área de 219 metros cuadrados.

Un pago de tierra panificable linde al jarlin anterior poblado de moreales, parras, perales, pencas, alamos y otros arboles fructíferos, ocupa 18 celemines del marco de 400 varas cada uno; goza de riego de las generales de la rambla.

Un Cortijo tierra de secano y riego, con casa Cortijo y corrales para ganado, dos eras y una fuente para el surtido de las hortalizas con ensanchas montuosos dentro de sus límites; ocupa un area de tierra panificable de 87 fanegas del marco real.

Una Huerta con casa cortijo de dos cuerpos marcada con el núm. 72, con grandes perales y otros varios arboles frutales, y cercado su perimetro; goza de las aguas de la fuente del Olivar, canaleja y rapijo, ocupa una superficie de 12 celemines del marco real.

Un tranco de tierra poblado de olivos con riego de la Fuente del Olivar, y canaleja, ocupa una superficie de 6 celemines del de dicho marco.

Otro tranco de secano conocido por el del Llano de Diente, ocupa un area de 24 fanegas del marco real.

Para adquirir mas pormenores y tratar de ajuste al contado ó plazos acudir á D. Antonio Membrebe en Gergal á don José Sanchez Monedero, en Cajayar, ó en Madrid al propietario D. Francisco de las Rivas.

En Almería Sres. Spencer y Roda.

**VENTA DE MINAS.**

Cinco acciones de propiedad de la mina «Los Suspiros» en el Barranco Pinalbo del Mar en dicha Sierra; á 900 reales vellon cada una.

Media accion en la mina «La Encantada» en el Barranco del Chaparral de la misma Sierra, en 40.000 reales vellon.

Para tratar de las compras, dirijanse al agente D. Pedro Sevilla, calle de Birenguel núm. 2.—Almería 11 de abril de 1874.

**BUENA OCASION.**

Para los comerciantes en uvas y barrileros.

Don Antonio Martinez Cazorta tiene á la venta en esta por comision los géneros siguientes:

Duelas para barriles marca pipa de las clases *trasgruesa, entreguesa y delgada*. Barriles grandes malagueños, y serrín de corcho y pino, todo ello de superior calidad á precios baratísimos. Malecon núm. 20, principal.

**Teatro Principal.**

Gran funcion para hoy (14 de abono.)

1.º Sinfonia.

2.º La opereta bufa cómica burlesca en tres actos,

**El Tributo de las cien doncellas.**

PRECIOS.—Entrada principal 4.—Id. para el 2.º piso 3.

A las 8.

**Ultima hora.**

Ayer se publicó por extraordinario el siguiente telegrama:

Madrid 21 Abril 10 50 noche.—Recibido el 22 á las 2-23 de la mañana.

Noticias autorizadas dicen que la Ria de Bilbao ha quedado espedita de obstáculos, arrastrados por una avenida del Nervion.

Cárcles.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

**CORREDURIA DE NÚMERO  
Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
de don Ramon Garcia Camacho**  
calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomiendan: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde.

Habiendo obtenido el título de corredor de número de esta plaza, previo el depósito de la fianza necesaria, cumplidas las formalidades y requisitos que la ley previene, é inscrito en la matrícula de subsidio, ofrezco al público mis servicios en mi nuevo cargo para todas las operaciones de comercio, toma de razón de trasferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

**ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.**

**VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.**

**En Sierra Almagra.**

Ocho acciones propiedad en la Esperanza y Fé (á) Espiritu Santo á 2.500 reales. Dos acciones en la galería socabon Numancia á 4000 reales. Cuatro acciones en los Angeles, linda San Agustín á 3.000 reales. Dos acciones en El Patrocinio (a) Arrieros á 4.500 reales. Dos acciones en la Erminia, (a) Olivas, á 32.000 reales. Una acción en la Encantada en 120 000 reales. Acciones en La Cruz de Haro (a) Dulcinea á 5.000 reales. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero en 10.500 duros. Dos acciones de partido en San Gerónimo en el Barranco francés á 8000 reales. Acciones de propiedad en la Chacona ó Poderosa envidiada á 7000 reales.

**En las Herrerías de Cuevas.**

Dos acciones propiedad costeadas en Fuente de Plata á 2.500 reales. Acciones en la riquísima mina Santa Ana á 48.000 reales. Cuatro acciones en Los tres amigos á 3000 rs. Acciones de propiedad en La Petronila á 25.000 rs. Id. id. en San Miguel á 8.000. Id. id. en el Niño á 9000 rs. Id. id. en Puerto Rico á 8500 rs. Id. id. en Santa Lucia á 3000 rs. Una acción en la dicha rica mina La Petronila y dos y media en El Niño juntas en 40.000 reales.

**En Sierra de Gador.**

Dos acciones en la Tormenta, loma de Zamora á 3.000 rs.

**En el cabo de Gata.**

Acciones de propiedad en Por sí paga á 6.000 reales. Id. id. en El Relámpago y La Manolita á precios convencionales.

**En las Vivoras de Huerca.**

Acciones de propiedad en Me gusta á 2.000 rs. En la Republicana á 1000 rs. En la Pastora á 2000 y en El Pan, á precios convencionales.

**En Sierra Alhamilla.**

Tres acciones propiedad en la Virgen del Carmen en término de Turrillas á 2.000 reales.

**Fincas rústicas.**

Un cortijo de riego y seco en término de Njar en seis mil duros. Otro idem Tabernas próximo á la población con buena casa, cuerdas, corrales continuados, grandes pajares, era, ensanche, cincuenta y nueve tahullas tierra de riego, 318 olivos, multitud de árboles frutales, tres parrales, 45 horas de agua en tanda de la fuente del Horecajar y 14 suertes de á seis horas en la fuente de la balsa de Gergal: esta última agua no se utiliza por tener dicha hacienda sobrante con la anterior. Tiene la misma dos balsas que no le son necesarias por que la primera fuente riega al hilo; valorada por peritos en 7000 duros. Un cortijo de riego próximo á esta ciudad, con buena casa, graneros, cuerdas etc. etc., 68 tahullas de tierra, cuatro de ellas cubiertas

de parrales, multitud de frutales y una alameda, en 10.000 duros.

**Fincas Urbanas.**

Una casa en calle principal de esta ciudad con mas de 400 metros de superficie en 100.000 rs. Otra casa id. id. en 90.000 rs.

**Compras.**

Se adquieren acciones de partido en San Torcuato ó sea San Cayetano en el Jaraso á 760 rs. Id. id. en la Rafaela en dicho sitio á 4.000 reales. También se compra una finca de riego en esta vega próxima á la población por valor de seis, siete ó ocho mil duros.

**Préstamos en efectivo.**

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 22 de abril de 1874.—R. Garcia.

**GRANDE ÉXITO EN PARÍS!**  
**VELOUTINE CHLES FAY**  
POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO IMPALPABLE, INVISIBLE Y ADHESIVO.  
Da al cutis frescura y transparencia.—6 fr. la caja completa con brocha en París.  
En España, 22 rs.—ENVÍATOR Chaves y A. R. parís, rue de la Paix, París.  
En cada caja hay una noticia sobre el uso de la VELOUTINE.  
La Agencia franco-española, 31, calle del Serde en Madrid, antes los pedidos.

En Almería, Gomez Tavelara.—Sr. Abad.

**ELIXIR ANTI-REUMATISMAL**

DE SARRAZIN-MICHEL,  
de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos: gudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.

Precio en Francia, 10 francos el frasco.

En general basta con un frasco. Depósito en París, casa de MM. Dornvaut et Compagnie, Philippe Laffevre et Compagnie, y en casa de los principales farmacéuticos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, á 44 en Almería, Dr. J. Gomez Talavera.

**GRADUACION SIN TRASLACION**

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medicus, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose ademas á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

**CAMISERIA.**

En la calle de los Algibes, número 10 próximo al Paseo del Principe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su direccion.

**LA CRONICA MERIDIONAL.**

Diario liberal, independiente y de intereses generales.

Este periódico contendrá: artículos sobre agricultura, industria, literatura, artes y comercio; revistas de teatros, cotizaciones de la bolsa, alza y baja de precios en los diferentes mercados de España y el extranjero; noticias imparciales sobre las diferentes apreciaciones de los bandos políticos; una correspondencia diaria de Madrid en este mismo sentido, y todo lo que tienda mas directamente á dar impulso á los ramos que abrazan los intereses de esta provincia.

**BASES Y PRECIOS DE SUSCRICIÓN.**

Saldrá á luz todos los dias excepto los siguientes á las festividades.—Se admiten reclamos, anuncios y comunicados á los precios establecidos, siendo el pago anticipado, y se suscribe en Almería, calle de la Vega número 47.—En provincias con carta franca al director del periódico.—En París G. A. Saavedra, Taibout 55, y en Londres, establecimiento de píldoras HolloWay 44 Stran, donde se lee gratis.

Sus precios son:—6 rs. al mes en la capital, 20 en provincia por trimestre y 40 en el extranjero.

**COMPANIA COLONIAL.**



**CHOCOLATES**  
FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.  
DOCE MEDALLAS DE PREMIO.

**CAFÉ, Y TÉ, TAPIOCA.**  
antigua nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid  
Sucursal Monteras, 8.  
**VENTA EN TODA ESPAÑA.**

**NOTA.** La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su **Fábrica modelo** ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el dia la **Casa fundadora**, ademas de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.

En Cafés, Té, y Tapioca, fué tambien la **Compañía Colonial** la que implantó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la **Compañía**, lo que por cierto es la mejor recomendación.

**DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 57 33.**

**LA UNION SEGURO DE INCENDIOS.**

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.  
GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—8168 gestros pagados, importantes 41.250.000 reales.  
Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm.4